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1949年全国解放，一个梦寐以求的民

主自由的新世界诞生了，这是多么令人心

醉啊！我们办壁报，唱解放歌曲，热血沸

腾。不久，进入1950年，一个又一个政治

运动开始了，令人不知所措。

1959年1月，我所在的化工厂领导匆

匆跟我说，要调我到西北的原子能厂，征

求我的意见。这事很突然，我毫无思想准

备；而且我不是党员，怎好到这种绝密单

位去工作呢？但我知道既然领导作出了决

定，怎么能拒而不去呢，我当然说同意。

要搞原子弹我一窍不通，于是赶紧学习了

《原子能工程原理》、《放射性同位素应

用基础》、《核物理学》等有关书籍。

起初两年在北京做准备工作，并参加

原子能所103工程的建设。那个工程由刘

允斌（刘少奇长子）、冯锡璋（中国科学

院研究员）和我三人为领导小组成员。过

了几个月，西北工程要抓紧上马，而苏联

又停派专家，于是将我调到第一分厂任副

总工程师。1965年初工程竣工，试车投

产，得出合格的产品，我的任务完成了。

1965年3月，我被调到上海原子核研

究所，继续搞原子能的研究项目。1975年

完成了重点科研项目“放射性气体的净化

处理”，为此被授予“上海市先进科技工

作者”光荣称号。

改革开放以后，到1979年我已经60

岁，中国科学院上海分院将我从原子核所

调到将要成立的环境化学研究所。不久又

将这个单位移交上海市环境保护局，专门

研究上海市的环境保护问题。首当其冲的

是黄浦江、苏州河的黑臭问题。

1980年汪道涵任上海市长，他鼓励市

建委和市财政局的负责人，利用世界银行

百年校庆有感

○汤惠如（1942化学）

每年校庆时，韶华往事忆。

物换星移逝，日见故人稀。

相顾无言对，欲语泪先垂。

满鬓清霜雪，风烛残年节。

学友复聚会，今生何惧悔。

的低息贷款和赠款，与外国专家合作研究

治理方案。环保局长任项目主管，我为

中方研究人员领导小组组长，集中了环保

局、市政工程局、市政设计院、同济大学

等单位的专业人员与澳大利亚专家共二十

多人，共同研究治理方案。我们决定以治

理苏州河为第一期工程，该治理方案得到

世界银行批准，给予贷款1亿美元和赠款

约千万美元，由市政工程管理局主持设计

施工。经过多年的检验证明，这个治理方

案效果良好，黄浦江、苏州河的问题基本

得到解决。

近年来，我经常闭目凝思，追忆过

去，总结哪些是做得好的、对的，哪些是

错的、遗憾的。人生轨迹是不能全然由自

己来决定的，它经常受到时代的约束。

本人视力几近全盲，本文只凭记忆写

作，无法查阅资料，因此错误在所难免，

敬请读者见谅。
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